

Título: Gestión comunitaria, un repaso a la historia del proceso de potabilización y saneamiento de agua en la Parroquia de Pifo.

Ponentes: Lic. Karla Díaz, Comunicadora Social, Universidad Politécnica Salesiana, estudiante de la Maestría de Investigación en Comunicación y Opinión Pública, FLACSO.

Correo electrónico: marh.kmdt@gmail.com

Línea temática: Historias de ríos y del agua: apropiación, industrias, monopolios, escasez, contaminación.

Resumen:

Al nororiente del cantón Quito, provincia de Pichincha, se encuentra ubicada la parroquia rural Pifo, que limita con las parroquias Puembo, Papallacta y Oyacachi. Con una densidad poblacional aproximadamente de 21.000 habitantes, según datos de la página oficial del GAD parroquial y confirmados por el INEN.

El 30 de Agosto de 1869, es reconocida como parroquia civil del cantón Quito, por su densidad poblacional y ubicación, tomando el nombre de San Sebastián de Pifo. Sin embargo, alrededor 1537 fue reconocida con el nombre de PIPO, que etimológicamente en el vocablo Colorado Pi=agua y Po=espinas, significando “un sitio de abundante agua y de muchas tunas y cardos” (GAD, 2019). Situación no muy alejada de la realidad, puesto que, precisamente Pifo cuenta con 4 vertientes adjudicadas, con capacidad abastecer a toda la parroquia: “Altarcucho, Llactanquigray, Achupallas y Yacuchupa, con un rendimiento de caudal de 30 l/s, 25 l/s, 10 l/s y 15 l/s respectivamente” (Directorio, 2018, pág. 4).

A pesar de ser una parroquia con una cantidad considerable de agua, durante muchos años, este recurso estuvo condicionado por factores como, la limitación de la red hídrica de EPMAPS - Q, problemática que acompañó a los pobladores durante un largo periodo. Por esta razón, en 1991 un grupo de visionarios del sector dieron a cabo la primera reunión, en función de que “la Empresa de Agua Potable Municipal es una institución que absorbe el bolsillo del usuario” (Directorio, 1991, pág. 10), debido a que estaban obligados a cancelar cuotas elevadas por una acometida de acuerdo a la cantidad del terreno que el consumidor posea, afectando a personas de escasos recursos

económicos, quienes no tenían acceso al servicio por no cumplir con las condiciones establecidas dadas por la institución y siendo obligadas a hacer uso de agua contaminada para su subsistencia diaria.

Para el presente estudio, el método utilizado corresponde a una investigación explicativa que busca resolver los efectos que tiene la centralización de recursos hídricos y a su vez el trabajo comunitario para alcanzar la autonomía del mismo, logrando entender de manera amplia, precisa y profunda la problemática. De igual manera se utiliza un enfoque mixto que es “un proceso que recolecta, analiza y vincula datos cuantitativos y cualitativos en un mismo estudio para responder a un planteamiento” (Ruiz & Borboa, 2013, pág. 9), obteniendo una mejor exploración y explotación de datos relevantes que permiten conocer los elementos que intervienen para la formulación de resultados.

Encontrando como resultado principal que, el tener un servicio de agua potable y saneamiento en zonas rurales estuvo limitado, pero gracias al trabajo comunitario y la apropiación de recursos hídricos pertenecientes a la colectividad logran frenar que instituciones lucren con las necesidades de las personas, siendo un paso considerable para iniciar un legado de respeto y servicio comunitario, permitiéndoles manejar de forma autónoma el recurso hídrico que les pertenece por ley y por derecho, de forma responsable y con el fin de abastecer a toda una población, a un costo accesible, establecido únicamente para mantenimiento del servicio.

Referencias:

Directorio. (1991). *Estatuto Junta Barrial por el Progreso de Pifo*. Quito, Pifo.

Directorio. (2018). *Estatuto Junta Administradora de Agua Potable y Saneamiento Reional Pifo*. Quito, Pifo.

GAD. (2019). *GAD Parroquial Pifo*. Recuperado el 15 de junio de 2019, de <http://www.pifo.gob.ec/web/index.php/contenido/item/historia>